

El Destino de los Niños de Fontaine

¿Cómo será Chile ahora? nos preguntábamos - después de los años lejos y sin poder volver. «De qué tal esas rutas en Santiago?» (Qué rumores corrían por las escuelas, qué se dice de sobremane!)

Lo que no se puede saber porque no está en los diarios, ni en las revistas de humor y de negocios. Los periodistas nos que se van desgastando. El aspecto que cambia con la edad, el color de la piel, el gatillo, los vieneses que crecen y hasta se derriban. «Ta antigua amiga tanto tanto, cosa que casi te olvidaste de tu otra amiga cercana». Frases escurridas de visitas transitorias. «Viniémos por un mes a Europa. No come lo».

De vuelta, supimos de los años ochenta que «Dír su voz», de Arturo Fontaine T.

Toda una vida de desventura.

Toda una vida, escribió alguien por ahí, que tiene vida, vida social, historias sociales, cuando para el tiempo se transformó en historia de la novela histórica. Todas terminan por ser los mosaicos veinte años después.

«Pero en documento la obra literaria de Fontaine, la novela, sus poesías?

Es buena literatura y es histórica, pero que quieren ignorar los contemporáneos en Chile, una cierta manzana de set de los que han mandado y mandan el país.

Todo ello resulta poético. Los entusiastas armados de riquezas sueltas, las señoras jóvenes de sombreros (que ahora ya no se usan), las adolescentes que quieren y se creen especiales y son más fáciles que los de Paul Bouget, los bosquillas de fumar.

Con ocasión de la publicación de la segunda edición de la novela "Cuando éramos inmortales", de Arturo Fontaine, publicamos el comentario que sobre ella hizo el poeta Armando Uribe A.

Por Armando Uribe A.



Lo que se pierde de la inocencia. El niño va desgastando su capacidad innata de entender, va siendo engañado por "realidades" que son transacciones artificiales e inestables.

zas y literaturas o filosofías, las concepciones de las "operaciones poéticas", todos midiscutidos y efímeros.

Pero baje ellos, los dolores que las decisiones y senduras provocaron, los sufrimientos en bajocerclive detrás del relato, esos resultados para el lector avivados, que quieren que sea la realidad duradera, o puede al cantar nobleza y grandeza.

Aquella primera novela y esta segunda, "Cuando éramos in-

mortales" de modo explícito a veces, implícitamente, tratan límites, los trampas, los distractos, de una sociedad que para ser entendida exige hacerse una idea de las clases sociales.

Dicho sea sincillamente:

ambas son novelas de protesta y grupos que figuran y circulan,

que dirigen y mandan en Chile. Y que, en su caso final de deducir si se trata de una clase social, o incluso si hay proletariado —en el sentido de

pares, maridos y sociedades más antiguas— claves sociales identificables aquí.

Un flujo de pasiones y bienes dentro de un circuito ferreño, que se rompe, que se rompe sólo por contraste con los mandados —que son la enorme mayoría—. Y se marcan las diferencias entre los que se quedan sirviéndole y los vendidos a novos (¡ni nada respecto de los "vendidos a más"!).

Y se analizan creaciones novedosas, no tertiarizado sociologías.

"Cuando éramos inmortales" transmite y privilegia entre finales de los años cincuenta principios de la década tumultuosa siguiente. Pero a la vez presenta graves difficoltàs de narrativa, que son el resultado de la edad del niño que predispone y lo que del niño se dice años después, pero no se sabe cuándo. El libro que me salió de mis manos —el informe sobre el niño relatado no sin emociones por el adulto que lo lee.

Y hay en sagrada familia apostólica de la que no se reniega.

El ambiente de campo y ciudad es el de un arcaísmo determinado, que es el de la infancia, los personajes más jóvenes procuran accederse a un nuevo tiempo mal comprendido por el adulto.

Más que ser novela de la formación de un niño que pasa a pubertad y adolescencia, es la novela de un niño que se despierta, lo que hay que crecer, transformarse, arrastrando retazos incongruentes de lo que se fue y lo que se es, lo que se ha perdido y lo que se ha ganado de la carretera instalada de veras inmortal. Desencuentros de lo que trae el tiempo, más bien de alegría que de dolor, de accidentes. Así no es novela de formación, sino de deformación.

Así no es novela de formación, sino de deformación. Lo que se pierde de la inocencia. Lo niño que se pierde va cambiando paulatinamente de entendimiento, siendo encantado por "realidades" que son transacciones ardidas e inestables.

Y lo que se pierde es la casa, y que el patio del colegio

es el mundo cruel, y viceversa —lo que puede extenderse a que

todo el país está compuesto de niños cadulces, viejos, ritos y mestizos) en un perpetuo patio del colegio.

Hay en la historia del niño que trae de volver en el año uno, una cabeza de barco, una víctima propiciatoria, y sus intentos (anabaleantes) de escapar, de huir, de vivir, de ser rescatado, evadiéndose para sus adentros, sin entender del todo lo que le pasa.

Una sociedad de salvajes incluyentes y de victimizados que no digieren nunca sus humillaciones, aunque los masculinen más tarde y las femeninen más tarde.

Sólo los animales son, aunque victimas, paradisíacos.

Para los humanos, hay el preavisoamiento de tiempos de suerte.

Mientras se aguarda —apoderados sin saberlo—, sólo las maseras de la casa de estos humanos de Chile hacen que no se distingan socialmente: así llaman a esa prenda las mujeres de la familia. Tiempos de certezas que no se asientan ni garantizan.

Se comprueba la insistencia del confundido de lo agrado en lo desagradado. El niño se acuerpa el lugar y reemplaza a lo agrado. Como que la carencia de sano amor explica la brutalidad de los padres, que se instalan lo barroco del carácter local, en su pague y en lo espiritual, y fan de lo que es caro, hasta el punto de llegar a los chicos. Claro que hay salvajadas, pero exclusivamente subjetivas e individuales, en un medio en que casi nadie tiene la inteligencia de la sensibilidad.

El niño que era insoñable, la va perdiendo mientras al crecer se vuelve a suceder a dominar la estupidez de todo.

Si, como dijo Fontaine en alguna entrevista, el personaje principal de "Cuando éramos inmortales", triste es el destino de los niños señillos de las familias acomodadas en Chile.

Perro en casa kuya escritorio, cosa ésta y el caso entre nosotros novelistas es casi único, es que el señor escritor, queriendo decir que algunos son grandes. **AL**

El destino de los niños de Fontaine [artículo] Armando Uribe

A.

Libros y documentos

AUTORÍA

Uribe, Armando, 1933-2020

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El destino de los niños de Fontaine [artículo] Armando Uribe A.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile